

Por otro lado, la salida de viejos de estas provincias *aligera su carga estructural* compensando la sobrerrepresentación que la llegada concentrada de emigrantes supuso para sus estructuras demográficas.

Por tanto, las hipótesis con mayor impacto son las que combinan una intensa entrada de población adulta con una fuerte salida de inactivos.

En cambio, en las provincias como Burgos o Córdoba, aun significando la movilidad de pequeños flujos son fácilmente apreciables en sus estructuras tanto en la pérdida de jóvenes como con el fenómeno de los retornados, produciéndose un sobre-envejecimiento máximo cuando se combina una intensa salida de población adulta con una fuerte entrada de inactivos.

Igualmente, la presencia de efectivos numerosos en edades jóvenes y en el marco de economías escasamente desarrolladas estimula la existencia de excedentes de fácil movilidad.

Finalmente, el caso de Alicante mezcla ambas repercusiones, pues presenta flujos de tamaño importante con un impacto considerable en su estructura.

Una de las conclusiones más destacadas que aporta la prospectiva es el efecto de las migraciones en la *previsión de la demanda* cuando se produce una migración selectiva por edades, la cual potencia o aminora un determinado grupo de edad, repercutiendo en mayor o menor grado en la estructura demográfica final y, en definitiva, en la caracterización de la demanda de bienes y servicios que la provincia debe asumir.

## VI.- CONCLUSIONES GENERALES Y PERSPECTIVAS DE FUTURO

Del conjunto de elementos revisados por este estudio se derivan conclusiones generales sobre las características y tendencias de las migraciones interiores en España tanto en la actualidad como, en lo que es aún más interesante, en su dimensión futura.

En primer lugar, a nivel teórico y metodológico ha quedado demostrada la problemática del análisis de las migraciones derivada de las fuentes y métodos disponibles para su estudio. Sin embargo, una revisión crítica y la reflexión sobre las posibilidades y defectos de fuentes y métodos optimiza su uso y maximaliza los resultados obtenidos.

El análisis detallado de las migraciones en el periodo 1971-1990 apunta la existencia de una gran variabilidad del comportamiento de las provincias, pues es difícil encontrar una provincia que permanezca estable durante los veinte años estudiados en cualquiera de los aspectos abordados.

En cambio, sí existe una similitud provincial de trayectorias en materia migratoria. De hecho, este estudio ha puesto de manifiesto la existencia de provincias con decidida vocación inmigratoria o emigratoria, aunque la mayoría de ellas experimenta cambios en su comportamiento cuya traducción más diáfana es la modificación del signo de su saldo migratorio, bien hacia un creciente saldo negativo -como ocurre en las provincias más industriales, las cuales dejan de acaparar y dinamizar el sistema migratorio-, bien hacia un creciente saldo positivo -como en el caso de las provincias litorales más turísticas y algunos nuevos focos de atracción-. Una trayectoria interesante es la presentada por algunas de las provincias tradicionalmente más expulsoras, las cuales tienen una tasa de migración neta negativa durante la década de los setenta y también en el periodo 1986-90, mientras que, en cambio, en el primer quinquenio de los Ochenta alcanzan saldos migratorios positivos. El efecto de la crisis industrial como freno de la emigración queda patente e indica la relación entre los ciclos económicos y las pautas migratorias aunque no por ello se convierte en causa única de la movilidad actual.

También se han comprobado las diferencias de las tendencias migratorias recién-

tes respecto a las de etapas anteriores. Se produce la finalización de corrientes unidireccionales propias de movimientos de tipo «éxodo rural», procedentes de las provincias menos desarrolladas y que se dirigen hacia las más industriales, que dan paso a una generalización de flujos alternativos, entre los que destacan como nuevos focos de atracción las provincias más turísticas del tipo de Alicante o Baleares y de contracorrientes migratorias, es decir, flujos numerosos que salen de las provincias más industriales y se dirigen hacia las tradicionalmente expulsoras, en lo que se ha identificado como movimientos de retorno de antiguos emigrantes hacia la zona de origen.

A nivel global, las diferencias entre las tasas de inmigración o emigración disminuyen y, lo que es todavía más sorprendente, provincias de naturaleza muy dispar se colocan en estadios migratorios similares. En conjunto, desaparecen los sistemas de movilidad claramente expulsores o atractivos que se sustituyen por otros de carácter mixto.

Pero, sin embargo, esta aparente aproximación de situaciones dista mucho de ser real: bajo esa aproximación de las tasas de inmigración o emigración se ocultan realidades diversas. De hecho, se produce una especialización migratoria en función de la edad que tiene dimensiones territoriales, dando lugar a localizaciones/expulsiones selectivas según las edades.

Las provincias tradicionalmente expulsoras siguen siendo protagonistas en general de salidas de población activa mientras que, en contrapartida, reciben la entrada de población en edades próximas a la jubilación. Esta pauta se generaliza y son pocas las provincias que mantienen una pauta expulsora a todas las edades y las que lo hacen no son precisamente las menos desarrolladas sino las industriales en crisis (Vizcaya, Guipúzcoa o Asturias, por ejemplo).

Por su lado, las provincias de mayor dinamismo económico se debaten entre la expulsión de población inactiva (muchos de ellos inmigrantes de otras épocas) y la recuperación de su poder de atracción de activos.

Las provincias con actividad turística presentan una doble especialización ya que su oferta se dirige tanto a población en edad laboral, que migrará por motivos de trabajo como hacia el colectivo de jubilados, que migrará por motivos residenciales, de ocio, o salud, entre otros.

En conjunto, el grupo de edad más sensible es el de adultos-jóvenes al que se viene a sumarse el de mayores de 65 años. En el caso de los adultos-jóvenes merece la pena destacar el incremento de importancia del grupo 25-29 y 30-34 frente al de 20-24, uno de los más activos en las migraciones de etapas anteriores. Sin duda, el alargamiento de los estudios retrasa también los desplazamientos por motivos laborales. Igualmente, la población mayor empieza a desempeñar un papel propio en el panorama migratorio, pues de tener una movilidad mínima pasa a protagonizar novedosas corrientes. Por un lado, la entrada en edad de jubilación de aquellos jóvenes que migraron masivamente en las décadas de los 50 ó 60 equivale a una importante reserva de potencial retorno. Por otro lado, los cambios sociales en la consideración de la vejez y la expectativa de años de vida por delante animan a una buena parte de este colectivo a poner en marcha una nueva forma de vida, una vez se ha abandonado la fase laboralmente activa, que puede incluir también una relocalización residencial.

Este aspecto enriquece de forma especial el panorama migratorio, aminorando el interés de los estudios de las cifras globales y estimulando el análisis detallado según características socio-demográficas.

Por su lado, la prospectiva migratoria ha establecido los escenarios probables de futuro permitiendo valorar las repercusiones de las migraciones en el periodo 1991-2000 que, como se ha puesto de manifiesto a lo largo del estudio, no tiene un impacto exclusivamente demográfico sino que también tiene evidentes consecuencias económicas y sociales.

La prospectiva migratoria, además de mostrar la potencial variabilidad del volumen de población y las estructuras provinciales invita a la reflexión sobre el comportamiento

de cuatro figuras concretas que, como se ha podido deducir de este estudio, son los protagonistas de la dinámica migratoria actual.

Estas son:

### 1.- *El jubilado que retorna.*

El retorno del jubilado se centra en aquellos que dejaron su lugar de nacimiento en busca de nuevas expectativas durante la década de los 50, 60 y principios de los 70 procedentes de provincias poco desarrolladas y que se dirigen hacia los focos industriales.

Una vez terminada su etapa activa, recupera su movilidad y deciden volver a la tierra de origen, con la que, a menudo, no han perdido los vínculos personales.

### 2.- *El emigrante laboral.*

Se trata del joven con escasas perspectivas laborales o en situación de precariedad que opta por la migración con el objetivo de mejorar sus condiciones de vida.

Las dudas se centran ahora sobre cuáles serán sus lugares de origen y de destino.

Así, entre los de origen, aparecerá la España menos desarrollada, pues a pesar de las variaciones substanciales experimentadas por la España democrática, las diferencias socio-económicas siguen siendo importantes.

Cabe ahora preguntarse si esos jóvenes procederán también de los antiguos focos industriales dada la situación de colapso laboral ligado a los cambios en las necesidades del mercado del trabajo y a la llegada a edades activas de las generaciones del baby-boom que proporciona abundante mano de obra.

Igualmente, se abre la incertidumbre de hacia dónde se dirigirán dichos excedentes. Estos pueden seguir los caminos tradicionales, bien por falta de otras opciones, bien por una recuperación en la dinámica de absorción de los mismos. Pero también pueden buscar nuevas localizaciones entre las que destacarían los ejes señalados como más atractivos y, en especial, las provincias altamente turísticas.

### 3.- *El migrante residencial inactivo.*

Este perfil hace referencia a aquellos que una vez abandonan el mundo activo y recuperan una movilidad total optan por cambiar de residencia y se dirigen hacia un destino distinto al que venía residiendo de forma habitual y/o a donde nació.

La valoración de elementos atractivos o expulsivos y su vinculación al lugar de destino es muy distinta al de los retornados al lugar de nacimiento.

### 4.- *El retorno del activo.*

La década de los ochenta aporta un nuevo perfil migratorio que hasta el momento no se había identificado. Se trata del retornado todavía en edad laboral que, expulsado de los grandes focos industriales, vuelve al lugar de origen (propio o de su familia) en un intento de recomenzar su vida, a menudo con proyectos relativos a un negocio propio o a contactos ya establecidos en el nuevo destino. La viabilidad e impacto de este tipo de movilidad es todavía poco constatable al tratarse de un flujo de reciente aparición.

Finalmente, cabe no olvidar que la respuesta de estos colectivos no es un elemento aislado, sino que, de hecho, está intrínsecamente ligado a la evolución económica y social tanto de las provincias de acogida como las de residencia actual, en un equilibrio entre los factores expulsivos y factores atractivos que debe considerarse desde la perspectiva de las diversas etapas del ciclo de vida: formativa, laboral, familiar/residencial, vejez.

Los avances en el conocimiento de los trasvases internos de población como elemento de potencialidad o distorsionador deberán dirigirse en un futuro por los caminos que se han ido indicando a lo largo de este estudio, siendo primordial para la obtención de resultados significativos una diferenciación interna previa entre el colectivo de migrantes.

El impacto de las migraciones en los mercados formativo, laboral, de la vivienda o la

dotación servicios destinados a la tercera edad se deriva tanto del volumen de efectivos que protagonizan la demanda como de su peso interno en la estructura demográfica. Así, el sobre-envejecimiento de las provincias que experimenten un retorno acenuado o el colapso del mercado laboral en aquellas donde se produzca la entrada de numerosos activos puede dar lugar a experiencias traumáticas cuya previsión ha de generar medidas paliativas de sus efectos más acusados, en especial en aquellos casos donde es posible una acción directa.

Este estudio ha tratado de establecer las bases para la previsión y caracterización de la demanda, camino que en este caso tan sólo se ha iniciado y que, sin duda, deberá continuarse en el futuro.

## BIBLIOGRAFÍA

- AGE. *Actas II Jornadas de Geografía de la Población*. Mallorca, 1989. Universitat de les Illes Balears.
- ARANGO, J. "Las leyes de las migraciones de E.G. Ravenstein, cien años después". *REIS*, nº 32, 1985. pp. 7-26.
- BEL, C. y GOMEZ, J. "Migraciones interiores en la región de Murcia 1975-86: volumen, distribución y características". *Actas II Jornadas de Geografía de la Población*. Mallorca, Universitat de les Illes Balears, pp. 479-488.
- BIELZA, V. "Migraciones interiores 1970-85". *Análisis del desarrollo de la población española en el período 1970-1986*. Madrid, 1986. Ed. Síntesis, pp. 109-117.
- BLANCO, M<sup>a</sup> A. "Hacia una reestructuración de las migraciones interregionales en España". *Primer Congrés Català de Geografia*, 1991. pp. 97-113.
- BROWN, A. y NEUBERGER, E. *Internal migration: a comparative perspective*. London, 1977. Academic Pres.
- CABRE, A; PUJADAS, I. MORENO, J. "Cambio migratorio y reconversión territorial". *REIS*, nº 82, 1985. pp. 43-65.
- CABRE, A; PUJADAS, I y DEVOLDER, D. "Cambios recientes en las migraciones interiores en España". *Papers de Demografia*, nº 25, 1987. C.E.D.
- CAPEL, H. "Los estudios acerca de las migraciones interiores en España". *Revista de Geografía*, nº 1. 1967
- CARDELUS, J. y PASCUAL, A. *Movimientos migratorios y organización social*, Barcelona, 1979. Península.
- COURGEAU, D. "Relations entre cycle de vie et migrations". *Population*, nº 3, 1984. pp. 483-514.
- COURGEAU, D. *Analyse quantitative des migrations humaines*, París, 1988. INED.
- COURGEAU, D. *Méthodes de mesure de la mobilité spatiale. Migrations internes, mobilité temporaire, navettes*. Paris, 1988. INED- PUF.
- COURGEAU, D. "Analyse de la mobilité spatiale a partir de donnes d'enquetes et de recensements". *II Jornadas sobre Demografía Urbana y Regional*, 1992, Valencia.
- CHAMPION, A.G. *Counterurbanization: the changing pace and nature of population deconcentration*. London, 1989. Edward Arnold.
- CHAMPION, T. "Migration in Britain: research challenges and prospects". CHAMPION, T. y FIELDING, T.(Ed.): *Migration Processes and Patterns. Vol 1. Research & Prospects*. London, 1992. Belhaven Press, pp. 215-226.
- CHAMPION, T. y FIELDING, T.(Ed.). *Migration Processes and Patterns. Vol 1. Research & Prospects*. London, 1992. Belhaven Press.
- ELIZAGA, J. y MACISCO, J. *Migraciones internas. Teoría, método y factores sociológicos*. Santiago de Chile, 1975. CELADE.
- ESTEBANEZ, J. y PUYOL, R. "Los movimientos migratorios españoles durante el decenio 1961-70". *Geographica*, nº 2. 1973